

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## Copiamos del *Isleño*.

### LOS MARROQUÍES.

SUS USOS, COSTUMBRES, TRAJES, CARÁCTER, RELIGION, CONDICION, VIDA, ENFERMEDADES, ETC.

Hoy que tanto se escribe acerca de los africanos; hoy que la guerra con Marruecos escita la atención pública de España y las naciones extranjeras; hoy, en fin, que se lee con avidez todo cuanto se refiera á aquellos bárbaros africanos que de un modo tan grosero han insultado nuestro pabellon, creemos cumplir con un deber de publicistas dando á conocer los principales usos y costumbres de aquel pais, aun completamente desconocido hasta el dia, y de cuyo verdadero estado de civilizacion aun no se tienen informes verdaderos. Mr. de Francia teniente de fragata francés que estuvo prisionero entre aquellos bárbaros por espacio de siete meses tuvo ocasion de observar minuciosamente los usos y costumbres de aquel pais. De la obra que acerca de su prision escribió con suma sencillez y variedad, y de lo que otros escritores y viajeros han dado á luz, extractamos los siguientes datos, que creemos serán del agrado de nuestros lectores.

Los marroquíes y todos los habitantes del Norte del Africa, desde la edad de cuatro ó cinco años montan á caballo y guardan los ganados, estando encargados especialmente del cuidado de los potrillos; lo primero que procura un padre es conseguir por todos los medios posibles el desarrollo de sus hijos; así es que desde muy niños los dedican á trabajos duros y penosos, esponiéndolos además á la intemperie de las estaciones.

Quando tienen la fuerza suficiente para manejar una escopeta, sin necesidad de que hayan cumplido tantos ó cuantos años los niños pasan á la clase de hombres y no tienen otra ocupacion que la de sembrar y guerrear. El primer signo distintivo del carácter árabe consiste en sus gustos, en sus inclinaciones por el oficio de las armas, desdeñando todo otro. Su vida es una prolongada hostilidad; emboscadas, asaltos, marchas, batallas, he aquí las primeras impresiones que recibe el niño y las emociones que experimenta su corazón al presenciar estos aventurados, terribles y sangrientos espectáculos, que, como es consiguiente, viven siempre fijos en su imaginacion, acostumbrándolos á la guerra.

El árabe, por lo comun, es alto, y su traje, casi talar, contribuye mucho á aumentar su estatura, su color es pálido y cobrizo; sus miembros delgados, flexibles y nerviosos; se afeita la cabeza y lleva bigote y barba; no obstante los baños de vapor que toma si vive en las ciudades ó en los rios si mora en las aldeas, siempre está desaseado y cubierto de insectos, pero tan habituado se halla á esta compañía que nunca hace por separarse de ella; los árabes jamás escupen en el fuego; lo tienen por sagrado: en todos los parajes entapizados, como bajo las tiendas y en las casas, andan sin babuchas, completamente descalzos; nunca fuman delante de los santones, y á las personas religiosas ó á sus sacerdotes les está prohibido, no solo fumar, sino presentarse donde haya fumadores; los grandes, tales como los jefes, marabouts, beyes, agás, kaites y jefes de kabilas erupitan con frecuencia,

pero en terminos que en todas sus conversaciones se ve uno precisado á aspirar tan puercas exhalaciones, y no pocas veces se ve que en tanto que el interlocutor se manosea la barba, el otro le espeta en las narices tan nauseabundo aliento; los de la clase plebeya son no obstante algo mas mirados en esto del erupito. Los árabes son muy afectuosos entre sí, y muy expresivos en los testimonios de amistad reciproca. De igual á igual se dan la mano, la retiran y se la acercan á los labios; el superior presenta á besar la mano al inferior, éste procura apoderarse de ella, pero aquel la retira con prontitud y si no ha podido cogerla, el inferior se contenta con estrechar su propia mano. Quando es un marabout el árabe procura primero besarle la mano, y en seguida un extremo del haick. El árabe de las estremidades del desierto es el único nómada: traslada su tienda con arreglo á las necesidades de los seres que le rodean al paraje mas conveniente, en él la fija el tiempo que necesita llevando despues por llanuras incultas é inhabitadas su agreste existencia, y tras sí á sus hijos, mujeres, camellos, caballos y ganados. El árabe del litoral ocupa bajo tiendas fijas cierta porcion de terreno deslindado. Estos terrenos pertenecen á dueños que los benefician á su voluntad y no pueden sin convenios ó ventas, pertenecer á un recién venido ó al último que los ocupa.

El árabe de las primeras montañas del Atlas, donde el frio es muy riguroso, habita en cabañas fabricadas de argamasa, compuestas de barro y paja, y posee, como el del litoral, cierto terreno fijo. La mayor parte

de los habitantes de las ciudades se compone de moros ó de coloughis; el resto de la poblacion, á escepcion de algunos árabes la forman los judios.

En todos los puntos del globo se encuentran judios; las familias de esta nacion han conservado, diseminadas por toda la tierra, los usos y costumbres de sus abuelos; la fidelidad de los judios en observar la ley de Moises, dada por este á sus padres á su salida de Egipto, es un monumento sublime levantado á la memoria de aquel hombre. La condicion de los judios entre los árabes es en todo semejante á la que disfruta en los demas pueblos del mundo. El árabe nómada se considera mas noble y grande que el ciudadano; al que mira con cierto desprecio: los árabes son muy valientes cuando se trata de dar un golpe de mano; su impetuosidad en el ataque no tiene igual: semejantes á los actores malos, que para inspirar mas terror á sus oyentes exajeran sus actitudes y su manera de declamar, aquellos bárbaros blanden los sables levantan las escopetas, despliegan los bernous y acometen dando espantosos alaridos. Desde lejos, como los héroes de Homero, desafian á sus enemigos con gritos y gestos.

Segun las circunstancias, el árabe es sobrio, frugal, de una actividad estremada, ó gloton y perezoso en demasia. Marcha á la guerra sin otras provisiones que un saquillo de harina de bellota envuelto entre los pliegues del haick, y se le vé dia y noche á caballo corriendo por llanos, trepando por montes, desafiando el hambre, el calor, el frio, el sueño y esponiéndose á todo género de peligros y privaciones. Vuelve de su expedicion, y permanece dias enteros comiendo y bebiendo bárbaramente: si entra en alguna tienda y sus dueños estan comiendo, sin necesidad de que le conviden destroza con los dedos un pedazo de carne y la devora.

Los árabes gustan mucho de los niños y los están acariciando continuamente. Su mayor placer y distraccion es quemar pólvora; siempre que proponen á los viajeros la permanencia entre ellos lo primero que les anuncian entre las diversiones que les preparan es pólvora! mucha pólvora! Cualquier polvorista de nues-

tras plazas de toros ganaria mucho dinero yéndose á Marruecos á dar funciones. Los árabes son avaros, ladrones, pícaros y mentirosos: los que rodean á los jefes de las kabilas y los moros de las ciudades practican con exactitud los deberes y las ceremonias que les impone su creencia religiosa: hacen oracion seis veces durante las 24 horas del dia, volviéndose hácia el Este. Los nómadas son menos escrupulosos; muchos de ellos se entregan á ejercicios que los verdaderos creyentes califican de impios, y un gran número, cuando no son observados por sus jefes, practican ciertos cultos no muy conformes con los preceptos del Koran.

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia de España.

No hay clase en nuestra sociedad que no participe del entusiasmo que llevan nuestras tropas á Africa. Al pasar el lunes de la semana pasada por la calle del Mar, en Valencia, la comitiva que se formó en honor del ejército de Africa, las monjas de Santa Tecla arrojaron sobre las banderas, dulces y flores, agitando pañuelos desde lo alto de sus miradores. Esta sencilla y entusiasta demostracion conmovió á los que presenciaron el acto, y los estudiantes contestaron con repetidas aclamaciones al saludo de las religiosas.

Un anciano de ochenta y cuatro años que sirvió en el ejército carlista, se ha dirigido al general O'Donnell, suplicándole con gran insistencia que le permita tomar parte en la campaña de Africa, aunque solo sea para asistir á los heridos.

Una señorita de distinguida familia y hermana de dos jefes de nuestro ejército, destinados al de Africa, ha solicitado tambien ir como hermana de la Caridad, para prestar su servicio en los hospitales de heridos.

Los buques de la division española han empezado á cruzar las costas de Africa, segun se dice; y lo creemos así, pues el 28 salieron de Algeciras, la corbeta *Villa de Bilbao*, los vapores *Santa Isabel* y *Vulcano*, y la goleta de bélice *Buenaventura*. El 29 entraron en Algeciras, la de igual clase *Ceres*, procedente de Car-

tagena, y el vapor transporte *Patino*. El 20 debió salir para la mar, el vapor *Vasco Nuñez de Balboa*.

El magnífico tren de puentes de nuestro brillante cuerpo de Ingenieros militares, será conducido á Africa en la presente semana.

En la noche del 28 ancló en Gibraltar el vapor *Arab*, dejando en Tánger á su salida la fragata de vapor *Doris*, y la corbeta de vapor tambien *Cadmus* y *Scylla*. La primera iba á salir para recorrer la costa hasta Mogador á fin de recoger todos los

súbditos ingleses á quienes el vapor *Coquette* ha informado ya de la declaracion de guerra hecha por España á Marruecos. La cañonera *Quail*, que llegó á mediodia de Tánger, salió inmediatamente para Tetuan, donde era aguardada ansiosamente por los europeos que allí existen. La corbeta noruega *Ornen*, capitán Falsén, tocó tierra la noche del mismo 28 al entrar en la bahía; pero habiéndola socorrido inmediatamente los buques ingleses, surtos en el puerto, quedó puesta á flote sin sufrir averia.

La junta de comercio de Sevilla se reunió el dia 25 y parece acordó contribuir á la provision de acémilas para el ejército de Africa, facilitando con tal objeto la cantidad de 200,000 rs. vn. y reservándose si la necesidad de la guerra lo exigiere, auxiliar con nuevos recursos al gobierno.

Con el objeto de armonizar en lo posible la legislacion económica y administrativa de las dos Antillas españolas, se han adoptado las siguientes disposiciones: 1.ª Queda abolido en las aduanas de Puerto Rico el 2 y medio por 100 de recargo que actualmente pagan las procedencias de puertos no productores. 2.ª Los buques españoles que conduzcan efectos recibidos en las posesiones extranjeras inmediatas á Puerto Rico, aduadará en los puertos de esta isla el 21 y 27 por 100 en lugar del 23 y 29 que ahora satisfacen. 3.ª Las disposiciones anteriores no empezarán regir hasta 1.º de enero de 1860. 4.ª Queda subsistente en favor de la procedencias extranjeras de puertos productores, la rebaja del 6 por 100 así como todas las demás reglas de arancel vigente que no se opongan á esta resolucion.

-- El gobernador capitán genera

de la isla de Cuba participa con fecha 12 de octubre próximo pasado, que no ocurre novedad alguna en aquella isla, y que su estado sanitario es satisfactorio.

— Ya no cabe duda en la reunion del congreso europeo. Todas las naciones creen en él, y es mas, todas lo desean. La asistencia de Inglaterra á este Congreso no tiene ya mas oposicion en Lóndres que el *Times*; pero el *Morning Post* está completamente convertido en favor de la idea, y esto es lo importante.

— La Sociedad económica de Alicante se ocupa en el proyecto de una esposicion agricola que deberá celebrarse en octubre del año próximo y en el de establecer una caja de Ahorros en aquella capital. Según noticias recibidas en Sevilla por el vapor *Apóstol* y á que se refiere un periódico de aquella ciudad, á su vista y en la travesía de Vigo á Cádiz, se ha perdido el vapor de cabotage nombrado *Cádiz*, no se saben todavía pormenores de esta catástrofe.

— A consecuencia de haberse refugiado en Gibraltar mas de 2,500 judíos, que no tienen asilo donde albergarse, parece que el gobernador de aquella plaza se ha dirigido al representante inglés en esta corte, para saber si podría autorizar la traslacion á España de algunos de aquellos infelices emigrados que la solicitan, y se asegura que nuestro gobierno ha contestado, que España es un país hospitalario, que no puede negar un asilo á la desgracia, y aunque son muchos ya los judíos desembarcados en varios de nuestros puertos, que serian bien recibidos los procedentes de Gibraltar, y auxiliados aquellos que carezcan de recursos. Esta conducta merece nuestra mas completa aprobacion, y la merecerá sin duda de toda Europa.

— El vapor *Bilbao*, surto en la bahía de Santander y fletado por el gobierno para el transporte de tropas que le esperan en la Coruña, llevará además una parte de las harinas que la Administracion militar, ha comprado con destino al ejército de Africa. Igualmente se está elaborando galleta con urgencia y profusion que ha contratado la mencionada administracion. Para estas y otras eventualidades que puedan sobrevenir, una vez surtido ya de aguas el

canal de Castilla, empiezan á descender por el barcas en gran numero repletas de trigos y harinas con destino a aquella plaza que las recibe pronto, y bien acondicionadas en los trenes del ferro-carril.

— De un resumen que acaba de publicarse del aumento que ha tenido la biblioteca del museo de Ingenieros desde 1.º de agosto de 1843 á igual fecha de 1858, resulta que este ha sido de 2,931 volúmenes impresos, 167 manuscritos y 98 mapas, estampas y planos, y una medalla. Como se ve, esta biblioteca ha adquirido en poco tiempo proporciones notables, siendo muy plausible el celo que despliega el cuerpo de ingenieros para hacer que esta seccion importantísima de su museo llene el grande objeto á que está llamada.

— Tenemos noticias favorables de la isla de Cuba. La cosecha de azúcar en los Estados Unidos experimentará un déficit de mas de ciento cincuenta mil bocoyes, y si el temporal ha continuado, será mayor la perdida. Por esta causa, los azúcares habian subido en Lóndres dos chelines en quintal, habiendose vendido todas las existencias en primeras manos y los cargamentos flotantes.

— En estos momentos llama la atencion general, tanto de legos, como de hombres de la ciencia, el invento hecho por el director de la imprenta imperial de Viena, en cuyos espacios salones está de manifiesto. La mejora consiste en lo siguiente: Conocida es la fabricacion del papel continuo; este papel tenia que pasar por las diferentes manipulaciones de secar, cortar los pliegos, contar y plegar, etc., etc., antes que pudieran ser impresos, y al tiempo de verificarlo se necesitaban presentar los pliegos, recogerlos, etc. Todos estos trabajos desempeña la nueva prensa por sí misma. El papel sin fin se coloca en un aparato sobre la prensa en cantidad de veinte resmas, arrollado, y despues de haber sido humedecido en otro aparato muy sencillo, es conducido por medio de un aparato especial al cilindro de la prensa, á medida que el movimiento de la maquina lo exige. En el momento que alcanza al cilindro, es cortado en los pliegos que se quiere, recibe al mismo tiempo la impresion, y los deja plegados con exactitud. La sencillez, prontitud y regularidad de

esta prensa se dice que es extraordinaria.

— Las fondas americanas, dice *El Correo de los Estados Unidos*, han tomado tales dimensiones, que llegará dia en que se establezcan en ellas rails, para llevar las viandas desde los aposentos al comedor, y vice-versa. Entre tanto que eso se realiza, en una fonda de Nueva-York, se ha establecido una maquina de vapor para trasportar á todos los pisos los bagages de los viajeros, y en otra se suben y bajan las personas por medio de otro aparato.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**MORON.**

Las religiosas concepcionistas de esta ciudad han ofrecido su cooperacion á la Junta de señoras para el laudable y benéfico pensamiento de contribuir con hilas y vendajes destinados á los heridos de nuestro valiente ejército.

Continúa la lista de las señoras asociadas á la Junta de Damas.

- D.ª Mariana Vidal de Febrer.
- „ Susana Grases de Vinent.
- „ Josefá Fargas y Triay.
- „ Victoria Tuduri de Fargas.
- „ Marcelina Vinent y Grases.
- „ Marta Guerrero de Julian.
- „ Ana Falco y Gonalons.
- „ María Rosa Vinent de Vinent.
- „ Francisca Mercadal de Pasarius.
- „ Francisca Mercadal y Seguí.
- „ Eulalia Seguí de Ugued.
- „ Dolores Eorich de Gomez.
- „ Antonia Oleo y Lliná.
- „ Petra Suescun de Cassi.
- „ Petra Alvarez de Rubio.
- „ Hipólita Castelari de Quintela.
- „ Manuela Bascuas de Mulero.
- „ Juana Corrales de Alonso.
- „ Cecilia Femenias de Lapina.

(Continuará)

**BOLETIN RELIGIOSO.**

Santo de hoy.

San Gregorio Taumaturgo, San Hugo carpasiano obispo, San Aciselo y Santa Victoria mártires. Santa Gertrudis virgen y ejemplar religiosa del orden de San Benito, de una noble familia de Alemania, fué en 1251 abadesa del monasterio de Rodalsderp, y parece que su corazon reposa en el divino esposo, á quien entregó su pura alma en 1554.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.

San Máximo obispo y santa Eufracia mártires y san Odon segundo abad de Cluni.

**Afecciones astronómicas de hoy.**

El sol sale á las 6 h. y 46 m. y se pone á las 4 h. y 44 m.  
La luna sale á las 10 y 56 m. de la T. y se pone á las 12 y 40 m. de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 16 de noviembre de 1859.

**Servicio para el 17.**

Gefe de día: D. Juan de Miras y Rico, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 56.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

**Buques entrados.**

De Palma en 4 dias laud esp. San Antonio de 22 t., pat. Guillermo Pujol, con 5 trip., vino y otros efectos.

**Buques despachados.**

Para Argel pailebot esp. Gallo de Oro de 47 t., cap. D. Miguel Hernandez, con 9 trip., 25 pas., 80 qq. manzanas, 15 docenas sillares, 60 id. escobas de brezo y otros efectos.

Para Palma falucho esp. Caballo de 22 t., cap. D. José Gelabert, con 5 trip., 50 qq. moniatos, 35 cuarteras habas, 10 id. frijoles y 20 cáscos vacíos.

Para idem javeque esp. Catalina de 46 t., cap. D. Pedro José Sastre, con 6 trip., 2 pas., 28 qq. lana, 5 baules calzado, 6 qq. clavos y otros efectos.

**Buques salidos.**

Para Marsella bergantin sueco Rio de 218 t., cap. C. D. Hullt, con 11 trip. y lastre.

Para la costa laud esp. Panchita de 29 t., pat. Miguel Clar, con 5 trip. y lastre.

**AVISOS OFICIALES.**

**Alcaldía de Mahon.**

Habiendo espirado el término señalado y mucho más para que los contribuyentes á la prestación de caminos vecinales hicieran efectivas sus cuotas, se previene á los que aun no han cumplido con el pago, que lo verifiquen dentro de tercero dia, so pena de incurrir en el apremio de primer grado establecido para los impuestos ordinarios.— Mahon 16 Noviembre de 1859.—Juan José Sancho.

**ANUNCIOS.**

En la imprenta de Serra cuesta de Dayá n.º 34, se halla un gran surtido de papel de hilo y continuo de todas clases y dimensiones, cartones de varias clases, papel de solfa,

cartapacios, chagrines y marroquines, papel de colores, id. para forros de comodas y para embalages; muchos efectos de escritorio, plumas metálicas y de ave, lacres y obleas, cola de boca, tintas negra y de colores para escribir y para sellos; cajas y paquetes de papel francés desde 7 rs. vn. hasta 16 el paquete ó caja, y sobres de todas especies para cartas; también varias obras, historias y novelas, libros de devoción y enseñanza, muestras para escribir, libros en blanco y rayados, carpetas de todas dimensiones, libros e impresos para militares &c., &c.

También hay maquina de volante para timbrar en seco papel para cartas, targetas, membretes, etc.

Nota. Todas las obras, historias y novelas que salgan á luz de la sociedad de LA MARAVILLA, se hallarán en dicha imprenta al mismo precio que en Barcelona.

**EL SIGLO,**

Gran bazar de ropa hecha y sastrería de SERRA cuesta de Ambrós n.º 27, PALMA.

Hallándose de paso en esta Ciudad el representante de dicho bazar tiene el honor de ofrecer á este respetable público una variedad de prendas hechas de elegante corte, buena construcción y última novedad, entre las cuales figura la hermosa capa madrileña y el Carrich que tanta aceptación ha tenido en la Corte y en las principales capitales del Continente, una bonita colección de corbatas llamadas chalinas, imperiales y cubanas. El despacho calle de Anunciay n.º 16.—Solo permanecerá en esta hasta el sábado próximo, y á fin de realizar los géneros que le quedan hará la rebaja del 10 por 100 al valor de cada prenda.

**FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA.**

CÁRLOS MERCIER Y COMP.ª DISCIPULOS DE MR. NADAR DE PARIS.

Tienen el honor de participar al público de esta Ciudad que durante el poco tiempo que deben permanecer en la Isla de Menorca, se ponen á la disposición de las personas que deseen retratarse, desde las 10 de la mañana hasta las 5 de la tarde de los domingos, lunes, martes, miércoles y jueves de cada semana.

Los señores y señoras que tengan

el gusto de ver las pruebas que tienen la satisfacción de ofrecer á los amantes de la fotografía, pueden pasar á su taller, sito en la calle de Gracia n.º 120.

Dichos señores dan también lecciones de fotografía y venden con garantía, es decir, después de prueba, objetivos para retratos y vistas.

La casa número 53 de la calle de Gracia está para alquilar, la cual se halla amueblada con todo su menester.

A voluntad de su dueño, se vende una casita calle de San Jaime n.º 9 para su ajuste pueden verse con don Pedro Vinent corredor de número de este plaza calle del Roser n.º 14.

En esta imprenta informarán de quien tiene para alquilar una habitación cómoda y decente, amueblada de todo lo necesario.

**EL MUNDO MILITAR.**

**PANORAMA UNIVERSAL.**

El Mundo Militar, saldrá todos los domingos. Cada número tendrá 24 columnas de lectura en 8 páginas de á 37 centímetros de largo y 25 de ancho.

**Precios.**

Para los suscritores á la Gaceta Militar 26 reales vellon el trimestre.

Para los no suscritores 38 idem.

**Regalos á los suscritores.**

Un magnífico mapa de gran tamaño del imperio de Marruecos, estampado en papel de superior clase, á todos los que se suscriban en los meses de noviembre y diciembre.

Siempre que las circunstancias y objetos lo requieran se darán en hojas sueltas planos y magníficas láminas litografiadas á colores.

Se suscribe en la tienda-librería de don Domingo Orfila.

**LIBROS DE LANCE.**

En esta imprenta ó en casa de D. Matias Mascaró informarán de quien tiene varios libros de medicina y cirugía, los que se hallan en muy buen estado y se cederían á un precio cómodo.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.